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病人在治疗过程中需要
“熊猫血”，如何求助？

“首先，医院要向血液中心
申请。然后，血液中心会核查
库存量。”张晓明说，一旦血液
中心发现库存量不足就会立刻
将信息反馈给稀有血型协会，
他们就会迅速通知志愿者前来
采集。“今后，随着协会志愿者
越来越多，以往‘熊猫血’血量
不足的现象就会明显减少。”

Rh 阴性血型者还应该注
意以下几点：

第一，如果知道血型，输血
时必须提前告诉医生你是 Rh
阴性血，并请医院相关部门与
血液中心联系。

第二，未生育的女性应在
孕前或孕期内到医疗机构或省
血液中心进行血清学检查，尽
早防止新生儿溶血病的发生。

第三，Rh阴性在有血缘关
系的家庭成员中出现概率较
高，建议带父母、子女、兄弟姐
妹做一下Rh血型鉴定。

第四，建议Rh阴性血型者
参加有计划的无偿献血，这样可
以帮助更多的同类血型需要者。
（根据志愿者要求，本文两名献
血志愿者使用化名。）

河南省稀有血型协会成立的消息带给人们许多好奇

郑州有多少“熊猫血”型者？
“熊猫血”型者平时应该注意什么？
稀有血型都有哪些……

Rh阴性血因其极其罕见，
又被称为“熊猫血”。随
着信息越来越发达，我们
时常会在生活中接触到
一些与“熊猫血”有关的
求助信息。
11 月 23 日，河南省稀有
血型协会成立，这在全国
是首家。“熊猫血”献血者
有了自己的家园。今后，
稀有血型者流动性大、联
系起来不方便的情况将
得到明显改善。
稀有血型都有哪些？郑州
有多少“熊猫血”型者？“熊
猫血”型者平时应该注意
什么？……昨天上午，带
着诸多好奇，郑州晚报记
者走进这个公益性社会团
体，听几名会员讲述了一
段特殊的公益故事。
郑州晚报记者 常亮 文/图

张晓明今年62岁。作为省
稀有血型协会的主要创始人之
一，这名秘书长已同“熊猫血”这
三个字打了整整12年交道。

2011 年 6 月，曾在血液
中心负责多年稀有血型方面
工作的张晓明退休了。但
是，带着一份对爱心志愿者
日久年深的情感，他并未离
开熟悉的岗位。

按理说，张晓明本人并
非稀有血型。但多年来一直为
招募“献血志愿者”奔走、操劳

的他，“与大伙儿打交道久了，
离开这份工作还真舍不得。”

2002年之前，我省红十字
血液中心筛查的稀有血型者很
少，由于没有充足的稀有血供血
量，四处求援的事情经常发生。

“这可不行！每次听到
患者的求救信息，心里万分
着急。”为了说服更多稀有血
型者加入志愿者队伍，张晓
明每次得到消息，都会骑着
自行车像产品推销员一样登
门入户拜访。

“先讲献血知识，再讲献
血给别人带来的帮助。”就这
样，在张晓明一次次努力下，他
拉来了第一批志愿者。紧接
着，在他不断坚持下，稀有血
型志愿者的队伍渐渐开始壮
大。没过多久，他便发起成立
了一个由30多名志愿者组成
的河南省稀有血型联谊会。紧
接着，在多名志愿者倡议下，省
稀有血型青年志愿者义工队也
于2009年组建。当时，仅18到
35岁的义工就达到了60人。

今年 11 月 23 日，经过
两年多的筹备，省稀有血型
协会在省红十字血液中心
召开了成立大会。那天，翻
看着手中的数据，张晓明脸
上写满了轻松的笑容：“截
至目前，仅郑州市所辖县市
区就已筛查登记了 2100 多
名稀有血型者。算上协会

已 经 批 准 的 175 名 正 式 会
员，填写入会申请表格人总
共有 960 多人。”

32岁的刘晨（化名）是协
会里既年轻又资深的一名稀
有血型志愿者。他在2005年
一次偶然机会通过义务献血
获知自己属于Rh阴性血O型
血 ，之 后 便 成 了 一 名 志 愿

者 。 如 今 ，他 已 累 计 献 血
4000多毫升。

“协会里还有60多岁的退
休老人、20岁出头的在校大学
生呢。”提起协会里与自己相
处多年的爱心志愿者，刘晨格
外激动：“每次献血，大家都是
随叫随到。这些年所经历的
事儿，真的让我感动。”

邢会敏（化名）今年 59
岁，Rh阴性血A型血。

这名早在十几年前就与
张晓明认识的稀有血型志愿
者，如今已经累计献血 5000
多毫升。

1999 年，邢会敏参加单
位组织的一次献血。第二
天，他就意外地接到了张晓

明从血液中心打来的电话，
被告知属于“千分之三概率
的 Rh 阴性血。”

“帮别人，就等于帮自
己。”成为一名稀有血型志
愿者后，邢会敏曾多次参与
爱心救助行动，其中，最让
他难忘的一件事儿，发生在
2005 年 5 月份。

“ 那 时 候 志 愿 者 还 不
多。有一天，大家收到通知，
为三门峡一名严重烧伤男子
献血……”直到现在，回想起
这件往事儿，邢会敏还记忆
犹新，“那是献血量最大的一
次。30 多名志愿者排队，每
人献血400毫升。最后，大家
一共献了1万多毫升。”

在中国，Rh 阳性血型占
99%以上，而被称为“熊猫血”
的 Rh 阴性血比例仅为千分
之三。

“目前，省稀有血型协会
的志愿者都属于‘熊猫血’

型。”从事了10多年稀有血型
工作的张晓明说，对于那些
更为罕见的血型，这么多年，
他也只是从相关报道中看到
过。比如，2010 年浙江出现
了国内首例p血型，以及前段

时间湖南发现的省内首例
“类孟买血型”等。

“在稀有血型系统中，
除 Rh 血型系统外，其他各
血型人数比例非常小。”张
晓明说。

“熊猫血”属“常见”稀有血型

像推销员一样，“拉”来第一批志愿者

郑州有2100名稀有血型者

“熊猫血”型者
应该注意什么？
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打电话有稿费

河南省稀有血型协会秘书长
张晓明说，目前，省稀有血型
协会的志愿者都属于“熊猫
血”型。

■了解一下


